

HERALDO TOLEDANO

DIARIO POLÍTICO

Preios de suscripción.

Toledo: 1 peseta al mes.

Provincia: 4 pesetas al trimestre.

Demás provincias: 6 pesetas trimestre.

Pago anticipado.

Número suelto: 5 céntimos.

Año XI.—Núm. 1.001

Director Gerente: Federico Lafuente.

Toledo 28 de Septiembre de 1908

CONFERENCIAS PROFESIONALES

Pueden servir de preparación en veinte días para conocimiento del programa de ingreso al Cuerpo de aspirantes á Agentes de vigilancia. Hombre de Palo, 17, principal.

Liberales y demócratas.

Otra vez hacia las esponsales.

Estaba en el ambiente general de ambas agrupaciones, era y es desde hace tiempo el general deseo de las figuras de segundo orden y de la mayoría de uno y otro partido; pero necesitábase ocasión, motivo ó pretexto para que de nuevo germinase hacia la realidad la esperanza de liberales y demócratas en un lazo de unión.

No ha llegado todavía ese caso, no se sabe si llegará, aunque cada vez es más precisa la unión; pero hay algo en que han visto los políticos un indicio, un primer paso para realizarlo.

La Junta organizadora dió un homenaje para celebrar la fecha de la revolución de Septiembre, invitó á tomar parte en la fiesta á los Sres. Moret y Canalejas; y uno y otro, respondiendo á su historia política, aceptaron la invitación que se les hacía, demostrando análogo entusiasmo en la conmemoración de la que consideran fecha de grandioso recuerdo.

Para responder uno y otro hombre público á sus antecedentes, interviniendo en el acto político de que se trata, no era necesario ni ponerse de acuerdo, ni aun siquiera cambiar impresiones.

Y no obstante, y la Prensa comenta con fruición el hecho, los Sres. Canalejas y Moret han celebrado detenida y afectuosa conferencia, tratando de la conducta parlamentaria que han de seguir demócratas y liberales desde que las Cortes reanuden sus tareas; y han hablado también y han estado, según se dice, de acuerdo en lo que se refiere al aplazamiento que se tiene por muy probable, casi seguro, de las elecciones municipales.

En este conferenciar y en este coincidir de los Sres. Moret y Canalejas, han visto los menos suspicaces, requerimientos mutuos de inteligencia y sonrisas y agrados de un querer correspondido.

Así se dice y así se murmura en los círculos políticos y nada tendría de particular, y lógico y conveniente resultaría para ellos; pero tantas veces ha ocurrido lo mismo, que no es cosa de afirmar que se llegue y se llegue pronto á la celebración de los esponsales; y todavía y aun después que se tomaran los dichos, pudieran romperse las relaciones por representar á lo vivo, unos ú otros, el célebre cuento de las olivas.

De cualquier modo, el indicio recogido por periódicos y políticos ha producido gran efecto en las dos agrupaciones.

Aconseja la prudencia, tratándose de los que con tanta facilidad rifen y hacen las paces, esperar más indicios ó prueba directa para formar juicio definitivo en estos insistentes rumores de aproximación de liberales y demócratas.

Las Casas-cunas.—La clase-cuna del Hospital de Afuera.—La gota de leche y el dispensario antituberculoso.—Un rasgo notable.

No hay espectáculo más trágico ni más emocionante que ver agitarse entre los espasmos de la agonía á un niño de unos cuantos meses de edad cuando se tiene el convencimiento de que sucumbe por miseria fisiológica, por falta de desarrollo orgánico, tal vez por hambre.... Si esas sentimentales que cuidan mimosamente á los falderillos tuvieran ocasión, como la tenemos los Médicos, de contemplar semejantes escenas, ¡qué distinta sería su conducta!

En todo organismo debilitado se encuentra un excelente terreno para la infección, y ésta es tanto más temible cuanto menor es la energía defensiva de aquél. Perogrullada científica que conviene repetir para in-

culcar á todos el amor á la higiene y el sentimiento de confianza en su ilimitado poderío.

Quien se ocupe de estudiar Toledo en el aspecto higiénico, ha de fijar inmediatamente la atención en la morbilidad y mortalidad infantil.

En dichos problemas fácil resulta demostrar la escasa ó nula influencia de la característica química y bacteriológica del agua destinada á la alimentación. En cambio nadie pondrá en duda la positiva acción de otros recursos, de los cuales pienso ocuparme en breves palabras.

Casas-cunas.—Considerados desde el punto de vista de la higiene social estos establecimientos, son extraordinariamente útiles. Su misión es recibir á los niños de poca edad cuyas madres no pueden atenderlos debidamente por tener que ganarse la vida con su propio esfuerzo. En la Casa-cuna todos los objetos, biberones, peines, cepillos, servilletas, etc., han de ser individuales, y el alimento en el intervalo de las tetadas se compone de leche aguada y sustancia de pan para los menores de siete á ocho meses; sopa y huevos para los mayores. En Francia estas instalaciones se encuentran á centenares.

Toledo puede vanagloriarse de tener su correspondiente Casa-cuna ó clase-cuna, establecida en el Hospital de Afuera por las hijas de la Caridad. Diariamente se reciben de 32 á 35 niños de edad variable, admitiéndoseles hasta que llegan á la de tres años, y allí, en aquellos amplios solares, casi al aire libre, juguetean los mayorcitos, y todos se benefician de los cariñosos cuidados de sus pacientísimas guardianas.

El sostenimiento de la clase-cuna se hace por suscripción mensual entre los que generosamente quieren contribuir con una peseta de cuota. La recaudación apenas llega á 40 pesetas mensuales, y con esa insignificante suma se procura llenar todas las necesidades.

Otra clase-cuna, establecida en la parte opuesta de la población, constituiría una positiva mejora de higiene y de caridad.—me atrevo á brindar esta pequeña idea á la Junta provincial—y su sostenimiento, dado caso de que los donativos mensuales no fueren muchos, no es para asustar á nadie.

De la «Gota de leche» ya he hablado bastante, y asimismo del «Dispensario antituberculoso» en otras ocasiones. Respecto del último, es posible que tenga algo que decir para más adelante con motivo del primer Congreso Nacional de las Tuberculosis, y en cuanto al primero, aparte del indispensable recuerdo por tratarse de una institución de singular influencia en la disminución de la mortalidad infantil, debo decir que no todo fueron decepciones cuando se trató del asunto, pues hubo quien con un gesto de bien tenida arrogancia prometió, si la cosa se hacía, donar 1.000 pesetas. Y para que el secreto quede mejor guardado entre todos, os diré que ese protector de la infancia desvalida es mi respetable amigo D. Calixto Serrano.

Ha pasado ya la hora de dar como fórmula de felicidad el quietismo ó de imitar aquella receta oriental que decía: «Darás vueltas sobre tí mismo con un movimiento circular y rápido; continuarás este movimiento hasta que te veas poseído del santo vértigo y te elevarás por la contemplación sobre todas las cosas de la tierra; te enajenarás y harás lo posible para unirte al ente necesario; así serás feliz».

Hoy, como ayer, el movimiento se demuestra andando.

ANTONIO FIGA.

EL SERVICIO DOMESTICO

Yo he salido á dar un paseo por el campo, deseoso de respirar el aire puro y de solazar mi espíritu en la grata contemplación del paisaje. He paseado largo trecho completamente solo, sin que conmigo se cruzase otro ser que un can escualido, que acaso corría en busca de algún montón de basura en que hallar un hueso que calmase su abarcia.

Después de caminar largo rato, me he sentado en el poyo que sirve de base á una cruz que quizás recuerda un accidente desgraciado. Momentos después, un matrimonio que con su amistad me favorece, se ha sentado junto á mí; hemos charlado unos momentos, con esa charla banal de los que nada tienen que decirse y no quieren murmurar del prójimo, y por último, al ver pasar un grupo de criadas que, con sus redondos aparejos pueblerinos y sus chillonas toquillas, ponían una nota alegre en el fondo tristón del atardecer, ha comenzado á hablarme la señora de los mil quebraderos de cabeza que estas pobres chicas que tienen que servir

proporcionan á las pobres amas que han de sufrir, las.

Claro es, que á mi, que estoy soltero—en buena hora sea dicho—y que no tengo que luchar con famulas, maldito lo que me interesa el servicio doméstico; pero mi distinguida amiga, á la que estoy muy obligado y no puedo negarle nada, me ha instado á pensar en tal asunto y hasta me ha obligado á ocuparme de él en las columnas del periódico, á fin de que las señoras vean si les conviene ó no poner los medios oportunos á evitar que las criadas impongan su voluntad en las casas, con menoscabo de la autoridad de las dueñas de ellas y peligro de sus intereses.

Bueno; ¿y qué digo yo de esto, si no entiendo una palabra.... ni quiero? Os referiré algo de lo que me ha dicho mi respetable amiga, y os diré cómo creo que puede arreglarse el asunto. Y si acierto, me alegraré, y si no, ¿qué hemos de hacerle? ¿Tengo yo la culpa de no entender de semejante cosa?

Dice la señora que tan deliciosamente me ha hecho pasar el rato hablándome de «lo malo que está el servicio», que es preciso que termine tal situación y que se logre, ante todo, saber los antecedentes de las criadas que mete una en su casa. Eso de que entre hoy una persona desconocida y á los dos ó tres días, sin motivo justificado, diga que se marcha y deje todo empanatado; eso de que no se pueda tomar informes porque no ha servido en ninguna casa arriba de quince días; eso de que no hagan nada á derechas, ni con orden, ni con esmero, ni con cariño á quien les dá de comer...., eso es insufrible y hay que ponerle término.

El cronista opina como su discreta amiga; todo eso es insoportable; hay que cortarlo.

Para ello, el cronista cree que no hay remedio ó procedimiento mejor que la creación de cartillas semejantes á las que se usan en Madrid, en las cuales anotarían las señoras, bajo su firma, el tiempo que las sirvientas habían permanecido en sus casas, conducta que habían observado y motivo por el que salían de la casa. Así se sabría de dónde venía la criada que se admitiera y sus aptitudes, siendo esto una especie de lazo que atase á las distinguidas fregatrices impeliéndolas al cumplimiento de sus deberes. Y aquí, en Toledo, tendríamos la ventaja de que, como todos nos conocemos, no existirían informes falsos, como acontece en las poblaciones de gran densidad.

Veán las señoras si esto que propone el cronista les parece práctico, y no duden en escribirle dándole sus opiniones, que él oirá con satisfacción y procurará reflexar con fidelidad.

Pero permítanme asimismo mis adorables lectoras que me atreva á proponer que se hagan también fáciles los informes de las casas en que han de entrar á servir las pobres criadas.

Porque también hay algunas casas y algunas amas de casa que.... ¡cualquiera las sirvel Bueno es que nos preocupemos de las señoras que han de sufrir á las criadas; pero no está bien olvidar á esas desgraciadas muchachas que, por necesidad, tienen que salir de sus casas para ir á aguantar las intemperancias y las exigencias de algunas señoras....

Y perdóneme mi discreta amiga si esto le violenta y le disgusta.

Suum cuique tribuere.

CRAUQUI.

Los sucesos de ayer

Dos riñas.—Una mujer lesionada.—Un disparo de arma de fuego.—Entre militares y paisanos.

En las primeras horas de la noche de ayer tuvimos noticia de que la Inspección de vigilancia se hallaba formando los correspondientes atestados con motivo de unos sucesos acaecidos momentos antes en la ciudad.

Procuramos, como siempre, informarnos de los hechos originarios de las expresadas actuaciones, y de nuestra información obtuvimos los datos que á continuación detallamos:

Sobre las ocho de la noche llegó un sujeto apellidado Castro, en compañía de cuatro mujeres de vida alegre, á la casa de lenocinio que en la calle de Carretas tiene establecida Sixta Valladolid, preguntando por Ciriaco Santa Cruz, hijo de ésta, á quien tenía precisión de dar un recado.

Puestos al habla el Castro y el Ciriaco, el primero expuso al segundo el objeto de su visita, que, según él, no era otro más que el de encarecerle reconviniera á las mujeres de la casa de su madre á fin de que no molestaran en lo sucesivo á las que le acompañaban; á lo que hubo de contestar el Ciriaco que en tales asuntos no se había mezclado nunca.

En tal estado las cosas, las acompañantes del Castro penetraron en el portal de la casa del Ciriaco, abalanzándose Dominica Alonso sobre Encarnación Alvarez, que á la sazón se hallaba en el mencionado portal, agrediendo violentamente con un arma blanca.

Trasladada la lesionada al Hospital provincial, fué curada por el Médico Director del mismo D. Marcelo García, apreciándola una herida incisa cortante en dirección casi vertical en el centro de la frente, de unos seis centímetros de longitud, interesando la piel y tejido celular, diagnosticándola como de pronóstico leve.

La Dominica Alonso fué detenida y puesta á disposición del Juzgado.

El otro suceso tuvo por teatro el callejón del Alcahoz, y se desarrolló sobre las seis de la tarde, siendo sus protagonistas José Pérez, pañero de oficio y vecino de Madrid y unos soldados, asistentes, de la Academia de Infantería.

También las causas originarias de la reyerta fueron mujeres de vida alegre.

Los soldados parece ser que se hallaban maltratando de obra á una de las expresadas mujeres, por lo que el José les llamó la atención, tramándose con tal motivo la reyerta entre paisanos y militares, reyerta que trajo por resultado un disparo de arma de fuego hecho por el José sobre uno de los soldados, hiriendo á éste en un brazo.

En el hecho intervinieron agentes de vigilancia, los cuales condujeron á los militares al Cuarto de Banderas de la Academia de Infantería, en donde los dejaron á disposición de la Autoridad militar, y al agresor á la Inspección de Vigilancia, en donde quedó detenido.

NOTICIAS

Los asuntos puestos á la orden del día para la sesión próxima en el Ayuntamiento de la capital, son los siguientes:

- 1.º Oficio del Sr. Gobernador civil sobre designación de uno ó dos Sres. Concejales para la reglamentación del servicio de policía gubernativa.
- 2.º Otro de la Administración de Hacienda interesando la rotulación de algunas calles.
- 3.º Propuesta de la Contaduría para el arriendo del arbitrio sobre pesos y medidas.
- 4.º Instancia de D.^a Nicasia y D.^a Agueda de Roa, solicitando la baja en el abastecimiento de aguas.

Continúa en cama molesto por enfermedad, afortunadamente no de cuidado, nuestro particular y querido amigo el Médico forense D. Doroteo Alcubilla.

La operación que tuvo que practicársele afirma su curación; pero ésta ha de hacerse esperar todavía algunos días.

Vivamente deseamos el pronto y completo alivio del Sr. Alcubilla.

Nuestro particular amigo el aventajado joven don José Saavedra, ha obtenido el título de Doctor en leyes después de brillantes ejercicios en la Universidad Central.

El periódico madrileño *El Mundo* regala un bonito reloj extraplano de la casa Coppel y garantizado á los que se suscriban por un año á dicho periódico: la suscripción por un año es como en la mayor parte de los diarios de Madrid, 20 pesetas.

En las secciones celebradas anoche en el Cinematógrafo Imperial, tuvieron en todas ellas verdaderos llenos, demostrando el público lo mucho que le ha agrado las películas exhibidas en el mismo.

Sastrería Madrileña
de
Donaciano de Pablo
Hombre de Palo, 1.—TOLEDO

La más acreditada por su economía, corte elegante y confección esmerada.

Gran surtido en capas.
Equipos económicos para semi-naristas.

Especialidad en el corte de pantalones de todas formas. Los de talle sólo en la Sastrería Madrileña.
Primera casa en panas.

Hombre de Palo, 1.—TOLEDO

VENTA DE UNA CASA

Se vende una en inmejorables condiciones, que consta de planta baja, principal y segundo; además tiene patio y amplio corral, en la calle de las Bulas, núm. 23.

Para tratar del precio diríjase al Letrado D. Francisco Sánchez Bejerano, plaza de Valdecaleros, núm. 9.

ASTRICINA
MEDICAMENTO INFALIBLE
PARA COMBATIR TODA CLASE DE DIARREAS

Se vende en la Farmacia de
JOAQUÍN CABELLO
Zocodover, 6, TOLEDO

CALLICIDA PIZA

Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos, durezas, y las verrugas ó callosidades del cutis. Es curioso; no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico; por una peseta pueden extraerse muchos callos y durezas.

De venta, farmacia del autor, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales farmacias y droguerías. Por 1.25 pesetas se remite por correo y certificado.

NEGRINA CORONA

BETUNES NEGROS Y DE COLOR.

Los mejores conocidos y de mas aceptación, por ser líquidos, sin que contengan materias acidas ni corrosivas.

Conserva el calzado.

Utilísimo para el lucido de sillarías de cuero, guarniciones, arneses.

Representante en Toledo y depósito central de venta:

Julio González y Hermano
Drogueros y Perfumistas.

Se halla también de venta en todas las buenas zapaterías.

BALNEARIO Y AGUAS DE SOLARES (SANTANDER)

TEMPORADA OFICIAL: DE 15 DE JUNIO Á 30 DE SEPTIEMBRE

Especialmente indicadas para la *neurastenia* y enfermedades del estómago.—Gran Hotel-Cocina de primer orden.

Pídanse datos y tarifas al Administrador del Balneario.

La mejor agua de mesa por la ausencia de sabor mineral, á pesar de sus comprobadas propiedades medicinales.

Pídanse en Hoteles y Restaurants.—De venta en todas las Farmacias.

DEPOSITARIO: D. JULIO S. ROMÁN, ZOCODOVER, 43.—FARMACIA

ALBERTO BRETANO VALLEJO

AGENTE DE RECLAMACIONES Á LAS
COMPANÍAS DE FERROCARRILES

Lechuga, 9, TOLEDO

ÚNICA AGENCIA MATRICULADA

HOTEL IMPERIAL Y RESTAURANT
ALCÁZAR, 7, TOLEDO

DIPLOMA DE HONOR
por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento

GUILLERMO LÓPEZ

tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela, y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

Esta casa ha establecido, para el mejor servicio de sus abonados y viajeros, coches de su propiedad para todos los trenes.

LÁMPARAS INCANDESCENTES
para los voltajes de las redes
de Toledo y de la provincia.



MATERIAL ELÉCTRICO

LÁMPARAS desde 50 céntimos!

Lámparas, luz brillante, fabricación especial para la casa ALVAREZ.

Depósito de las célebres Lámparas Wolfrán, de filamento metálico; 70 por 100 de economía en el consumo.

EDUARDO ALVAREZ
COMERCIO, 23 Y 25—TOLEDO

C. GALLARDO
COMERCIO, 61, TELÉFONO 34, TOLEDO

NUEVA CONFITERÍA

GRAN SURTIDO EN CAJAS PARA BODAS

LA CANTÁBRICA
ASOCIACIONES DE SEGUROS MUTUOS
INFANTIL © VIDA © CONTRASEGURO

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN.—Presidente: Sr. Duque de Bivona.—Vicepresidente: D. Rafael Picavea, Senador.—Secretario general: Sr. Marqués de Bayamó.—Consejero Delegado: D. Luis San Bartolomé, Abogado y Propietario.—Consejero, Director General: D. Luis Gomendio, Gerente de la Sociedad de Construcciones Hidráulicas y Civiles.

Domicilio Social: 10, ALMIRANTE, 10, MADRID.—DELEGADO EN TOLEDO: D. ARTURO RUBIO, PLAZA SAN JUSTO, 11.

HERALDO TOLEDANO

Á LOS SEÑORES ANUNCIANTES

Hace años, no muchos, que los comerciantes y otros, industriales de la provincia eran refractarios al anuncio, recordando cada vez que se les proponía el antiguo refrán *el buen paño en el arca se vende*; la experiencia, la mejor maestra de la vida, ha sacado á todos de su error, y frente al antiguo refrán hay otro más cierto *el que anuncia vende*; no hay ya comercio, no hay industria, cuidadosamente administrada, que no tenga en su libro de gastos partida de propaganda. Los que buscan eficacia, resultado para sus anuncios en esta región y aun fuera de aquí, prefieren á HERALDO TOLEDANO, el periódico de mayor tirada, venta, suscripción y circulación, y el único diario en la provincia de Toledo. Sus tarifas de precios son modestas, y todavía se hacen rebajas en los anuncios permanentes y en los de alguna extensión.

Tarifa de precios: En 1.ª plana: 25 céntimos línea.—En 2.ª y 3.ª id.: 15 id. id.—En 4.ª id.: 10 id. id.

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO
INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO
1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA
Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR
DON ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean.—Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

SOLUCIÓN DE CREOSOTA FOSFATADA
DEL DR. SÁNCHEZ CABEZUDO

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, tos seca ó húmeda, resfriados y debilidad general.—Se vende el frasco á 3 pesetas en todas las Farmacias y en el Laboratorio del autor Carriches (Toledo). En Madrid: Borrel Hermanos, Puerta del Sol, 5.

En la semana última....

Ha continuado el calor, calor impropio de la época en que nos hallamos; y es que ya los calendarios tienen gran parecido con la política, apenas si se cumple nada de lo que se anuncia....

Consecuencia del calor ha sido sin duda la concurrencia en el paseo del Miradero hasta las nueve de la noche: ayer por la tarde se hacía imposible dar un paso [que animación aquélla] parecía reconcentrarse en aquel lugar toda la población; estaba realmente hermoso el paseo.

El Cinematógrafo Imperial, estuvo también tan repleto de público en todas las secciones que se hacía en él irrespirable el aire, ya ha cerrado sus puertas, y si el tiempo sigue retrasando el frío y con él retrasando también el funcionamiento del otro Cine y de la temporada teatral, Toledo quedará privado de espectáculos y todo reducido á unas horas en el paseo del Miradero.

Llegaron de sus lugares en la semana anterior casi todos los veraneantes, las pocas familias conocidas que salen de Toledo á la terminación del verano.

Llegaron también algunos Diputados provinciales que se anticipan á la reunión convocada por el Gobernador para el día primero, sin perjuicio de que cuando llegue el día señalado no haya número bastante para celebrar sesión, porque en esto de faltar á la primera convocatoria, tienen los padres de la provincia mucho de Concejales....

En el Ayuntamiento parece haberse calmado algún tanto el aire de temp.stad; pero esto sólo en cuanto á los liberales, porque no parece que se dan á partido los republicanos, ansiosos de pelea como si quisieran recuperar el tiempo perdido, por más que no sea cosa fácil de saber si antes con la quietud ó ahora con el exceso de movilidad, es como más ó menos pierden el tiempo; después de todo, el movimiento es la vida, la vida es lucha y algo ha de hacerse para mantener el fuego, que haya sesiones animadas y que no se aburra el público....

En tanto seguiremos sin mercado, sin mercado, y sin agua y sin dinero para jornales, sin nada verdaderamente útil mientras nos entretengamos en discusiones baldías y en excitar los ánimos y que haya de qué hablar.

No ha dado más de sí la semana, y si otras cosas ha podido haber, son de las que se dicen al oído, y si así se dicen es porque no conviene decirlos de otro modo, y no hemos de ser nosotros, enemigos de la murmuración, los que hablemos de lo que deba callarse.

Y ni una palabra más, y punto final, y hasta otra semana.

TOROS EN MADRID

DESDE LA BARRERA

«Bombita», «Mazzantinito» y «Manolete». — Seis de Aleas.—Cogida de «Mazzantinito».

Una corrida que reseñaré muy á la ligera, pues el tiempo apremia. Los toros de Aleas fueron desigualmente presentados, y aunque de poco poder, no ofrecieron dificultades para la lidia. Dos fueron retirados al corral entre una protesta general y un escándalo espantoso, tan grande, que el público se echó al ruedo y aquello fué ¡el delirio! La policía luchando; Bombita

y Manolete evitando percances al público. ¡Que se marchen Mosquera y Compañía! Pero pronto, pues si siguen mucho tiempo explotando la Plaza de Madrid, van á acabar con el espectáculo nacional.

Bombita. ¡El maestro! ¡Colosal faena de muleta en el primer toro! Una de las más inmensas que se habrán hecho en la Plaza de Madrid. Pases de todas las marcas, metido materialmente en la cuna.

¡No cabe más! Mayor que la Giralda todavía! Un pinchazo, una estocada un poquito atravesada; y cuando intentó el descabello cayó el colmenareño patas arriba en medio de una atronadora ovación, grande, inarrable para el primer torero del día. En el cuarto, un toro *cerroto* á la hora suprema, empleó el de Tomares una faena inteligentísima, digna de toro más bravo, pero.... el que es un señor *Catedrático* saca siempre lo suyo. Un pinchazo (también como en el otro, y una corta en todo lo alto de las agujas. (Ovación y algún pito de los que no *fuman* del espada.)

En el quinto, no me gustó Bombita con el estoque, porque volvió la cara en el primer pinchazo, yéndose fuera de la reunión y la estocada final fué al lado del *gómulo*. La faena de él, y con esto está dicho todo.

Incansable en la brega, como siempre. ¡El número uno de la torería! ¡Qué quites, señores! ¡Qué oportuno coleando al toro que cerró plaza cuando recogió á Manolete! En fin. El torero del día.

Mazzantinito. Bravo, bravísimo é inteligente en el segundo toro, único que mató. Activó en quites y adornado.

Una faena de muleta reposada y brillante, y una estocada entrando con *Alma de Dios* saliendo volteado, recogido y pisoteado. El toro cayó sin puntilla y el del barrio de Pozas pasó á la enfermería en medio de una lluvia de aplausos que se oíría no sé dónde. No volvió á salir, pues en un coche fué trasladado á su domicilio.

Manolete. El mejor de su promoción. Este chico va *pa* arriba. ¡Eche Ud. arte y riñones! Mató su primero de una media en todo lo alto después de verdaderos pases, hijos de esa escuela cordovesa. Y al último, un buey suelto y *barbeón*, de una entera aprovechando. ¡Mucho, Manolo! Otra vez no cojas los palos en un toro que se te quede y te busque la tripita. Me diste un susto grande cuando te ví revolcado y con la cara llena de sangre. Agradece toda tu vida al coleo que hizo Bombita. Sigue así, que eres de los buenos.

Con la puya, *Chaves* y *Broncista* los mejores. En banderillas, el mejor, Bombita en el sexto, pues, ¡vaya elegancia, arte, piernas, brazos y todo un *organismo*! Los demás, saliendo del paso, siendo de notar un par de *Patatero chico* y otro de *Zurini*.

En resumen: Muy buenos los de la coleta, el ganado muy desigual. El público indignado, y con razón.

(¡Abuso esta empresa como otras que yo conozco!)

Parte facultativo.—«Durante la lidia del segundo toro ha ingresado en esta Enfermería el espada Tomás Alarcón (*Mazzantinito*); con una contusión de tercer grado, erosiones y magullamiento en la mano izquierda y contusiones en el pie del mismo lado, lesiones que le impiden continuar la lidia.—Dr. Pindado.»

Yo, al tren, y hasta la despedida del Conejo.

BARQUERO-CHICO.
Madrid 27 de Septiembre de 1908.

¿Quién sucederá al actual Gobierno? Todos los que lleguen serán peores; la práctica nos hizo profetas.

Mejor y más selecto que el café torrefacto de «La Estrella» no hay nada; no tendrá sucesores.

Punto de venta: Arrabal, 24, Confitería.

Instituto General y Técnico de Toledo.

Estación Meteorológica.

Observaciones del día 26 de Septiembre.

Barómetro	Presión media, en mm, á 0°	718,5
Termómetros	Máxima solar en el vacío	57,0
	Máxima á la sombra	25,5
	Mínima á la sombra	10,8
Humedad	Temperatura media	18,1
	Á las 9 h.	75
Dirección del viento	Á las 15 h.	50
	Á las 9 h.	ESE
Estado del cielo	Á las 15 h.	NNO
	Á las 9 h.	Niebla.
Fuera aproximada del viento (medida de 0 á 9)	Á las 9 h.	1
	Á las 15 h.	0
Lluvia en mm de altura	Recogida desde las 9 del día anterior hasta las 9 de hoy	0,0
	Desde las 9 del día anterior hasta las 9 de hoy	3,0
Agua evaporada en mm		

DIARIO CATOLICO

Santos del día.

Alejandro, Máximo, Plácido y Wenceslao.

Cultos para hoy.

Iglesia de Padres Carmelitas.—A las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, habrá Misas rezadas.

Convento de San Antonio.—Todos los días, á las seis de la mañana, Misa conventual, y por la tarde, al toque de Oraciones, se reza el Santo Rosario.

Convento de Gaitanas.—Durante el presente mes, se Expone á las tres y media de la tarde y se Reserva á las cinco y media.

Convento de Santa Isabel.—Solemne Novenario á San Francisco de Asís. Todas las tardes, á las cinco, Exposición, Estación, Corona, siguiendo el Sermón.

Ocupará la Cátedra Sagrada el R. P. Fray Gabriel Casanova.

—Las Cuarenta Horas en la Iglesia del Hospital del Rey.—Se Expone á las diez de la mañana y se Reserva á las cuatro de la tarde.

Academia de Infantería.

Servicio para hoy.

Jefe de servicio, Comandante D. Manuel Montero. Capitán de día, D. Benito Martín, por atrasado.—Guardia de Prevención, Capitán D. Antonio Cano.—Imaginaria, Capitán D. Francisco Labarga.—Vigilancia y Visita de Hospital, Primer Teniente D. José Gil de Arévalo.—Clase práctica, Primer Teniente don Tomás Alonso.

PASATIEMPOS

CHARADA

Por Frías.

¿No tercia dos y tercera

—Esta sílaba invertida—

Que un día dos repetida

En prima dos y postrera?

Pues sí, señor, y por cierto

Que por un primera prima

Que segunda en una sima

Por poco si quedó muerto.

Solución á la anterior: TOCINO.

UNA SEÑORA

ofrece indicar gratuitamente á todos los que sufren de Neurastenia, Reuma y Gota, Debilidad general, Tisis, Flujos, Estómago, Asma, Enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos precouizados, hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecuencia de un voto. Escribir á Carmen S. A. Gareta; Arribas, 24. BARCELONA.

ARRIENDO DE PASTOS

Se arriendan los pastos de la dehesa de Loches y unas tierras colindantes con la misma, á cuatro kilómetros de Toledo.

Se admiten proposiciones en Toledo, calle del Pozo Amargo, núm. 9.

Academia de Infantería.

Debiendo procederse por esta Academia á la adjudicación á quien mejores proposiciones presenten, del sobrante de pan y comida en el comedor de Alumnos, así como de los desperdicios en dicho comedor y cocina; los que deseen presentarlas lo harán en pliego cerrado y dirigido al Sr. Presidente de la Junta Económica; entregando dichas proposiciones antes del 30 del actual, de diez á doce de la mañana en todos los días, excepción de los festivos, en la oficina del Detall de dicho centro.

El Comandante Jefe del Detall, José García Toledo.

Academia preparatoria militar.

Jefe de estudios: D. León Fernández Fernández, Comandante de Infantería y autor de las «Pizarras de Aritmética», aclaratorias de las obras de texto.

Profesorado militar con larga práctica en la enseñanza.

Internado. Pidánsse Reglamentos y detalles al Administrador: Orellana, 9, primero, derecha, Madrid

SOLUCION DE CREOSOTA FOSFATADA del Dr. S. CABEZUDO.

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, tos seca ó húmeda, resfriados y debilidad general. Reconocido su éxito en el Hospital de la Princesa. Centro de venta: BORREL, Puerta del Sol 5, y buenas Farmacias.—Frasco, 3 pesetas.

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ

Demócrito sapientísimo! Mas él, como corrido de no me haber saludado por mi nombre, y á tí (dijo) cómo te llamaremos? Porque el ignorar tu nombre ha sido causa de que te llamase huésped.» Respondió: «Yo soy Hipócrates, médico.» Y luego él: «La nobleza de la descendencia de Esculapio y la gloria de tu sabiduría en la facultad de medicina, también han llegado á mi noticia. ¿Qué negocios ¡oh amigo! te han traído por acá? Pero asíntate primero, que ya ves que este asiento, más antes este montón de hojas, es agradable y aún está verde y blando, y para sentarse en él más suave que las envidiosas sillas de la fortuna.» Al fin, habiéndole asentado, él prosiguió: «Traes algún negocio privado ó público? Dimelo sencillamente y ayúdame en él cuanto pudiere.» «Ningún otro (le respondió), sino sólo el verte por comunicar con un varón sabio. También tiene cierta causa la patria, cuyo embajador soy ahora.» «Pues acepta (dijo luego) el hospedaje de mi casa.» Yo entonces, por intentar el suceso, aunque para mí era certísimo que no estaba loco, «¿conoces (le dije) á Filopomenes?» «Muy bien le conozco (respondió),

comenzó la defensa della diciendo: «Tú ¡oh Hipócrates! piensas que dos cosas son la materia de mi risa, ó lo bueno ó lo malo, y que á lo primero ha de corresponder el gozo y á lo segundo la piedad; pero no niegas que el mundo anda de manera que ó nos habemos de lastimar de sus cosas ó reírnos dellas. Quiero, pues, que ahora, así indistintamente, sepas que yo destos dos afectos escogí el de la risa, y que solamente del hombre me río. Del hombre, porque lo veo lleno de locura y vacío de acciones justas, gobernándose puerilmente en todos sus consejos, tomando sobre sí trabajos inútiles, como si naciera sin ninguno. Verásle penetrar los senos y fines de la tierra para sacar oro y plata sin reposar jamás, ni en la última vejez, de las ansias de adquirir, porque no le queda edad para gozar lo adquirido; que tantos la eavan y desentran, que con haber visto morir á otros oprimidos della, porque se les calló acuestas, prosiguen, sin escarmentar, aquel afán en aquella voluntaria necesidad, necesida como en patria hasta que á fuerza é industria le sacan de su centro todos los daños de la vida, y haciendo examen del polvo de

verdadera causa de mi risa ahora tú no la atinas; pero será muy fácil topar con ella en parándose á considerar con cuántas veras tratan los hombres de lo que no es digno de ningunas, sino de que todos se rían de aquel afán con que forcejean por haber lo que no merece ningún mínimo precio.» «Con todo eso (répliqué yo) tiene fuerza mi argumento, porque si tú te quedas riendo de cuanto se hace, manifestamente repugnas al mismo Dios, pues de dos admirables cosas que Él puso en esta fábrica del mundo, que son el gozo y la tristeza, tú repuebas la una dellas y la excluyes del todo. Bienaventurado serías, por cierto, Demócrito, si jamás estuviese enferma tu madre, tu padre, tus hijos, tu esposa ó tus amigos, ó si se conservasen en salud enteramente sólo por beneficio de tu risa. Pero si esto no puede ser, y cuando los ves enfermos te ríes, y cuando mueren te alegras, y cuando les sucede algún daño te regocijas, yo hallo que eres el péjimo de los hombres y el que más lejos está de ser sabio. Mira, pues, cómo vuelves por tí, porque ya obligado quedas á defender tu causa.» Él entonces, como teniendo las riendas á la risa,

y habita junto á la fuente Hermada, y soy grande amigo de sus padres.» Luego yo: «Pues ese me tiene hospedado. Pero tú, Demócrito, aposentarme puedes en mejor alojamiento; y para esto dime primero: ¿qué es lo que escribes?» El entonces, deteniéndose algo, respondió: «Escribo de la locura.» «(Oh Júpiter (dije yo) cuán á propósito escribes éste contra su ciudad?» «¿Qué dices (dijo él) de la ciudad?» Y luego: «Acaso se me salió esa palabra. No era nada. Pero dime, ¿qué es lo que escribes de la locura?» «¿Qué tengo de escribir (dijo él), sino declarar lo que ella es y cómo se engendra en los hombres y cómo se ha de curar, porque es la enfermedad más general y menos conocida del mundo, y mayor extendida en los mismos que piensan que carecen della; y asíntate estos animales que ves, por esta causa los hago pedazos, no porque yo aborrezca las obras de Dios, sino por buscar en ellas la naturaleza y asiento de la cólera, pues, como tú sabes bien, ella es la causa del furor en los hombres cuando redunda en demasía. En todos la puso la naturaleza, pero en algunos más y en otros menos; de manera que la dema-

Información telegráfica y telefónica.

Verdaderamente es una lástima que termine este espectáculo, único que tenemos en Toledo, y al que concurría todo lo escogido de la sociedad.

Después de las secciones, la Empresa y todos los empleados se despidieron saboreando una paella de esas que nunca se olvidan por lo bien condimentada que estaba, como por lo agradablemente que pasaron el rato.

Damos nuestra despedida al inteligente representante D. José Hernández, y al operador D. Juan Albert, deseándoles muchos negocios como los que en ésta han tenido.

Garganta, voz y boca.—Se curan con las pastillas del *Doctor Caldeiro*. En farmacias, caja 1,50 pesetas; por 2 las remite el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

Se encuentra enferma de algún cuidado la señorita D.^a Dolores Esparza.

Deseamos muy vivamente su pronto restablecimiento.

Registro civil.—Día 26.—Matrimonios: Pablo Jiménez Sánchez y Trinidad Delgado García.

Defunciones: Fabián de la Fuente Jiménez, de sesenta y un años de edad, y Epifanio Quilón, de setenta y cinco años.

Han sido sacrificadas en el Matadero público las reses siguientes:

Día 27.—Toros, 15; terneras, 3; carneros, 14; corderos, 5, y ovejas, 25.

Nuestro particular amigo D. Vicente Asensi, participa a sus numerosas clientas que ha llegado a esta ciudad con los últimos modelos de vestidos, abrigos y artículos de fantasía.

La señora que desee verlos puede pasar aviso al *Hotel Toledano*.

Nota bibliográfica.

Lecciones de Derecho usual, por el Dr. D. Agustín Fernández de Peñaranda y de Angulo, Abogado de los ilustres Colegios de Madrid y Cuenca, Académico-Profesor de la Real de Jurisprudencia y Legislación, Caballero de la Real y distinguida orden de Isabel la Católica, etc.

Obra redactada en forma esencialmente didáctica; verdadero libro de texto en el que se exponen con claridad y precisión los elementos de este estudio, necesario para el que desee iniciarse en esta clase de estudios de general aplicación y útil asimismo a los Abogados que hayan de tomar parte en oposiciones en los destinos de aplicación en la carrera, por cuanto en forma de catecismo se exponen las disposiciones vigentes de más importancia en nuestro Derecho patrio.

Esta obra, que consta de 408 páginas, elegantemente impresa, se vende al precio de cinco pesetas en rústica.

BOLSA DE MADRID

Última cotización oficial.

Interior 4 por 100 contado	84,55
» » Fin corriente	84,70
» » Fin próximo	84,80
Amortizable 5 por 100	101,40
Cédulas hipotecarias 4 por 100	102,80
Banco de España	451,00
Banco Hipotecario	220,00
Banco de Castilla	000,00
Banco Español de Crédito	118,50
Banco Hispano-Americano	150,00
Compañía Arrendataria de Tabacos	401,00
Explosivos	000,00
Azucareras Preferentes	109,00
» Ordinarias	44,50
» Obligaciones	105,50
Francos: París, vistas	11,60
Libras: Londres, vista	28,04

Desde Madrid.

(Por teléfono)

Contestando a la Nota.

El Gobierno italiano ha entregado a nuestro Embajador en el Quirinal la contestación a la Nota franco-española sobre los asuntos de Marruecos.

Dicha contestación es favorable a lo propuesto por Francia y España.

De regreso.

Ayer mañana han regresado a Madrid los Subsecretarios de la Presidencia y de Estado, Sres. Canals y Marqués de Herrera.

Accidente automovilista.

En Carabanchel ha ocurrido esta tarde un accidente al automóvil en que iban los señores Conde del Moral de Calatrava, Subsecretario del Ministerio de la Gobernación y Marqués de los Castellanos.

Se ignoran detalles.

Regreso del Presidente.

El Sr. Maura regresará a Madrid el día primero de Octubre.

Contra el cólera.

En breve saldrá para Vigo el Inspector general de Sanidad, Sr. Alonso Sañudo, para completar la organización y arreglo del lazareto en San Simón, en Vigo.

Un fracaso.

La jira organizada por los republicanos para solemnizar el aniversario de la revolución de Septiembre, ha resultado un verdadero fracaso. Ha acudido muy poca gente, notándose gran falta de entusiasmo.

Ha concurrido el Jefe del partido republicano portugués, Bernardino Machado, que ha retrasado para ello su viaje.

Los toros.

Aunque sé que *Barquero chico* envía una revista de la corrida, os anticipo detalles por si aquella no llega a tiempo.

La entrada ha sido regular. El ganado de Aleas ha dado un mediano juego y los diestros Mazzantinito, Bombita y Manolete han estado bien. Al salir el sexto toro, se ha armado un formidable escándalo por querer el público que fuera retirado al corral el bicho, que era pequeño y feo. El público se echó al ruedo y el escándalo subió de punto. El toro que substituyó a éste, más feo aún que él, alcanzó a Manolete, causándole erosiones en la cara.

En la inauguración de la plaza Ciudad Lineal, el segundo toro enganchó al banderillero Morenito, hiriéndole en la región perineo-anal. Su estado es grave.

Altos cargos.

Se ha hablado mucho ayer tarde de una combinación de altos cargos que está acordada ó en preparación, en la que figuraran el Gobierno y Alcaldía de Madrid, la Subsecretaría de Gobernación y el Gobierno de Barcelona.

Sabido es que el Sr. Ossorio y Gallardo, Diputado electo por Caspe, tiene que decidirse a jurar el cargo, renunciando al Gobierno de Barcelona, ó a continuar al frente de aquella provincia, renunciando la representación de su distrito.

Sábase que a esto último no está dispuesto el Sr. Ossorio, y como por otra parte los decididos protectores del Gobernador de Barcelona quieren complacerle en forma de que pueda desempeñar un alto cargo sin que tenga que renunciar a la representación del distrito de Caspe, es casi seguro su nombramiento para el Gobierno civil de Madrid, la Subsecretaría de Gobernación ó la Alcaldía.

Teniendo en cuenta que el Sr. Ossorio fué Concejal y conoce a fondo la Casa de la villa, no sería difícil que el Sr. Maura haya pensado en él para substituir al Conde de Peñalver.

Cítanse también los nombres de los señores Marqués de Lema, Prado Palacio y Lombardero para ocupar altos cargos; pero hoy parece prematuro cuanto sobre el particular se dice, aunque no se cree destituido de fundamento.

El Ministro de Hacienda.

El Sr. Besada trabaja en Pontevedra en los asuntos de su departamento y en la preparación de la labor para la próxima temporada parlamentaria.

Su señora sigue mejorando.

Ossorio y Gallardo.

Ha regresado a Barcelona el Gobernador de la misma. Créese que el Sr. Ossorio entrará en la combinación de los altos cargos.

Las Senadurías.

Se ha dicho ayer tarde en el salón de conferencias del Congreso que antes de emprender su viaje al extranjero, S. M. el Rey había dejado firmados los nombramientos de Senadores vitalicios, y aunque en los centros oficiales siguen asegurando que tales nombramientos aún no están acordados, como no es la primera vez que los Ministros ocultan sus acuerdos hasta que son publicados en la *Gaceta*, podría ocurrir en esta ocasión lo que en otras muchas.

Los que se creen en el secreto no sólo dicen que se han firmado dichos nombramientos, sino que citan los nombres de los favorecidos, entre los cuales figuran los de los conservadores señores Marqués de Vadillo, Conde del Moral de Calatrava, García Alíx, Díez Macuso, Conde de Peñalver, Díaz Cobeña, Alvear, Alvarez Guijarro, Díaz Cordobés y Sanllehy, el del ex Ministro demócrata D. Amalio Jimeno y los de los Generales Luque y Concas.

Aunque fuera cierto que los nombramientos estuviesen firmados por S. M., lo cual no creemos, habrá algunas variaciones en los nombres que se citan, pues el Sr. Maura había ofrecido seis puestos a las minorías monárquicas, y en la lista anterior sólo figuraban tres.

El bloque.

Pasado mañana regresará a Madrid el General López Domínguez, y algunos días después se celebrará, bajo su presidencia, una reunión

a la que asistirán, no sólo los ex Ministros demócratas, sino todos los Diputados y Senadores del partido.

Antes de esa reunión, en la que se fijará de un modo preciso la línea de conducta que han de seguir las minorías democráticas en el próximo período parlamentario, el General López Domínguez conferenciará privadamente sobre diversos asuntos de interés para el partido con el Sr. Canalejas y con otros ex Ministros.

Como el Sr. Canalejas, Jefe de la minoría del Congreso, ha cambiado impresiones recientemente con el Sr. Moret y conoce los propósitos de éste sobre cuestiones que afectan por igual al partido liberal y al democrático, el General López Domínguez se informará de todo por el ex Presidente del Congreso, sin necesidad de conferenciar con el Jefe de los liberales.

Vuelve a hablarse de los trabajos que se vienen haciendo para la fusión de ambos partidos, y que ahora se proseguirán con mayor empeño, aunque no den el resultado que algunos persiguen con empeño a causa de las grandes dificultades que se presentan, y no por parte del General López Domínguez, quien, según aseguran sus íntimos, no será un obstáculo para la unión de todos los elementos liberales, aunque por incompatibilidades de carácter personal adoptará una actitud de voluntario apartamiento.

Información telegráfica.

Una plaga de ladrones.

Cádiz, 27.—Son numerosos los robos y raterías que vienen cometiéndose en esta capital y también en algunos pueblos de la provincia.

Recientemente la Guardia civil, en combinación con la municipal, ha descubierto a los autores de una importante sustracción de alhajas llevada a cabo en la calle de Barrié, de esta capital, en el domicilio de una distinguida familia.

Entre las alhajas robadas figura también un billete del Banco de 100 pesetas.

Las primeras fueron rescatadas por la Benemérita y el segundo por el Ayudante de municipales Sr. Campos.

De otras graves raterías cometidas en las casas por *descuidados* y *randas* da cuenta diariamente la Prensa local.

En Chipiona también ha descubierto la policía municipal al autor de una sustracción de dinero que todas las noches venía practicándose en un establecimiento de la villa.

De acuerdo con el dueño, escondióse entre unos sacos de granos un agente municipal y logró dar caza a un sujeto que venía introduciéndose en la tienda a favor de una llave falsa para desvalijar el cajón de la venta.

El ratero, que resultó ser un vecino de la propia casa, fué puesto a disposición del Juzgado de Sanlúcar.

Caida mortal.

Béjar, 27.—Ayer tarde, en el término de Candelario y próximo a ésta, se cayó de un nogal el molinero Felipe Ventosa. Este resultó muerto.

La familia del molinero asegura que subió al árbol por mandato del dueño de la finca.

El propietario de la finca dice que Felipe subió por su gusto.

sia es enfermedad de locura, siendo la cólera la materia, unas veces mala y otras buena.» Por Júpiter (dije yo) que esa es la verdad y que lo dices todo admirablemente. Dichoso tú que gozas de tanta quietud, y triste de mí que no me es permitido participar della.» «Y ¿por qué joh Hipócrates! no te es permitido?» «¿Por qué? (dije yo) porque me lo estorban los cuidados domésticos de la hacienda de las rentas y de los campos y los de los hijos. Las enfermedades, las muertes de unos, los casamientos de otros, los siervos, la familia y otros accidentes como éstos, que me quitan la oportunidad del sosiego.» Oyendo esto Demócrito (vuelto a su acostumbrado afecto), se comenzó a reír y prosiguió la risa difusamente. Yo entonces: «No me dirás, Demócrito mío, por qué te ríes? Esto que he dicho, ¿es bueno ó malo?» Pero él mucho más se reía; tanto que los Abderitas (que de lo alto del collado nos miraban), afligidos de verlo, se torcían las manos y se herían en las cabezas y se mesaban las barbas, porque, como después ellos mismos me dijeron, nunca mayores risadas había Demócrito dado, ni más derramadas que entonces.

Volviendo, pues, a mi pregunta, le dije: «Yo deseo, Demócrito sapientísimo, conocer la causa desta tu costumbre de reír, y saber de tí de qué risa te he parecido digno, para que, bien entendida la causa, ó yo me aparte de mi queja, ó tú justamente reprendido, refrenes esas risas dadas fuera de tiempo.» «¡Oh Hércules! (dijo él): Hipócrates mío, si tú con razón me pudieras reprender, habrás hecho la mayor cura del mundo.» «¿Cómo no reprenderte? (le repliqué yo). Luego ¿piensas tú que no eres digno de reprensión, cuando, (según dices) te ríes de ver que se mueren los hombres ó de sus enfermedades, de sus desvarios, de sus melancolías, de sus heridas ó muertes violentas, y de otras cosas como éstas ó más tristes? Y, al contrario, ¿de sus bodas, de sus fiestas, de la crianza de los hijos, de los misterios que veneran, de los magistrados, de las honras y otros acasamientos alegres? Mira cuán manifesto es tu error, que te ríes de las cosas de que deberías apiadarte, y haces burla de la que fuera justo holgarte con ellas, y viene con esto á no ser distinto en tu opinión lo bueno de lo malo.» Respondió Demócrito: «La

que resulta lo que ellos llaman opulencia, le abren las venas, convirtiéndolo en madrestra á la que es verdadera madre común. Admiranse de su fecundidad, y por otra parte la tienen en poco; compran mucho, contienden entre sí por ella, y, como avergonzados de que salga de sus entrañas el sustento común, dan á entender que pueden vivir sin ella. Desprecian lo conocido, desean lo oculto, porque aman lo que ignoran en el mismo grado que ignoran lo que aman. Todo esto ¿no es digno de risa? Pues los que llevados sobre las alas de la opinión se llaman príncipes, y sabiendo que no se saben mandar á sí mismos, quieren mandar á otros, ¿quién habrá visto que no lleve siempre el corazón sedicioso entre los tumultos de temores y de esperanzas por no quedar inferior á nadie? ¿A quién no le parece grande vergüenza no ser dichoso en aquella falsa felicidad que él ha inventado? ¿Quién no tiene por mengua el guardar constancia y vivir con regla? Cásanse y luego aborrecen sus mujeres; alcanzan los hijos que desearon, y críanlos tan perniciosamente que fuera mejor desampararlos. Algunos desean riquezas, y cuando las

blandamente de lo alto, á donde había un pequeño templo dedicado á las Ninfas, rodeado de algunas parras silvestres que la tierra produce de suyo. Tenía Demócrito con gran compostura sobre las rodillas un libro, y muchos esparcidos alderredor, y entre ellos diversos animales despedazados y cortados. Mirábase que algunas veces, abajándose como incitado, escribía; otras estaba quieto, y puesto dentro de sí mismo meditaba. Decíame los Abderitas (y no sin lágrimas): «¿Has notado, Hipócrates, cuán loco está Demócrito?» Y todos decían esto mismo con tan altos gemidos que los oyó él y se reía. Yo entonces hice que los Abderitas se quedasen allí esperando: «Yo solo (les dije) llegaré á Demócrito y en sus palabras y en otras señales reconoceré su enfermedad y trataré de aplicarle remedios.» Diciendo esto, bajaba yo poco á poco y con algún trabajo por una senda áspera, y llegué á Demócrito á tiempo que (al parecer) escribía alguna cosa muy ardua y como inspirada por algún Dios; esperé que se sosiegarase, y cuando acabó de escribir dejó la pluma y vuelto á mí me dijo: «¡Salvete Dios, huésped!» Respondíle: «¡A tí también, lo!»